



### PRÉSIDENTIELLE

Le grand débat télévisé à onze candidats va-t-il être audible ce soir ?

PAGES FRANCE



### RETRAITES

Un thème de campagne au cœur des préoccupations des Français

PAGES FRANCE

## OUVERTURE LE 4 AVRIL

COMPTOIR NATIONAL DE L'OR  
Professionnels de l'Or depuis 1976

3, avenue de Paris - BRIVE - Tél. 05 44 31 87 45 - www.gold.fr

ACHAT - VENTE DE MÉTAUX PRÉCIEUX

lamontagne.fr

# LA MONTAGNE

CentreFrance

TULLE

MARDI 4 AVRIL 2017 - 1,10 €

### BRIVE

Le Festival du moyen-métrage débute ce soir au Rex

PAGE 18

### CORRÈZE

L'opération « Printemps bienvenue à la ferme » lancée

PAGE 6

### TULLE BRIVE NATURE

Les bons plans pour réussir le trail de 44 km

PAGES SPORTS



### CORRÈZE

Le Tulle Corrèze Tennis vise la montée en pré-nationale

PAGE 9

## Plaidoyer en chanson pour le vote blanc



■ INITIATIVE. À quelques semaines du premier tour de la présidentielle, un collectif citoyen basé à Meilhards a enregistré une chanson pour que le vote blanc soit reconnu.

■ LÉGISLATION. Depuis 2014, les bulletins blancs sont décomptés séparément, mais ne sont pas inclus dans les suffrages exprimés. DESSIN DELIGNE

PAGE 3

### PROPOS D'UN MONTAGNARD

Gibraltar et le Brexit. Les passes d'armes entre l'Espagne et le Royaume-Uni au sujet de Gibraltar, enclave britannique sur le sol ibérique, ne se comptent plus. Depuis quelques jours, le ton monte à nouveau entre Londres et Madrid pour cause de... Brexit. En résumé, l'Espagne, soutenue par l'Union européenne, estime que Gibraltar ne doit pas faire partie des négociations entre Londres et l'UE. Theresa May, elle, ne veut pas voir les Britanniques « passer sous une autre souveraineté sans leur volonté ». Et l'ex-leader conservateur Michael Howard est allé jusqu'à évoquer la guerre des Malouines ! Houla !



<b>CYCLO</b>	<b>RANDO</b>	<b>TRAIL</b>	<b>VTT</b>
40 km (ESTIVAUX)	11 km (VENARSAL) 23 km (AUBAZINE) 30 km (COIROUX)	12 km (DAMPNIAT) 25 km (CORNIL) 44 km (TULLE)	33 km (ESTIVAUX) 70 km (TULLE)
75 km (TULLE)	+ 12 km (DAMPNIAT) Marche Sportive Chronométrée	+ 8 km (DAMPNIAT) 100% féminine	ANIMATIONS...

PARCOURS DÉTAILLÉS, INFO ET INSCRIPTION EN LIGNE [www.latullebrivenature.fr](http://www.latullebrivenature.fr)

DIMANCHE  
**09**  
AVRIL  
2017<sup>ème</sup> EDITION

SUIVEZ-NOUS sur Facebook Twitter

# Le fait du jour → Limousin

## Régionales

Au 2<sup>e</sup> tour des élections régionales, en décembre 2015, les bulletins blancs ont représenté 3,22 % des votes en Corrèze ; 3,36 % en Haute-Vienne et 3,86 % en Creuse.

**Un pourcentage 40 % des Français aimeraient voter blanc le 23 avril selon un sondage Ifop pour Synopia (think tank français), publié le 27 mars dernier.**

## Programme

Benoît Hamon (PS) et Jean-Luc Mélenchon (France insoumise) sont les seuls à évoquer le vote blanc dans leurs programmes de candidats à la présidentielle.

**INITIATIVE** ■ Un collectif citoyen a enregistré un CD pour que le vote blanc soit reconnu en suffrage exprimé

# Le vote blanc donne de la voix en Corrèze

À Meilhards, dans le Nord-Corrèze, le collectif citoyen « Écouter-Voir » a donné de la voix en musique pour, dans les urnes, faire entendre celle du vote blanc. Rencontre avec des militants du bulletin blanc face à l'abstention.

Julien Bachellerie

« **C**hangeons la constitution/le blanc est une opinion/qui balaye l'abstention [...] » Après une introduction instrumentale rock accrocheuse, les paroles de la chanson « Je vote blanc » donne vite la couleur : un plaidoyer pour la reconnaissance de ces voix comme suffrages exprimés. À l'origine de ce titre musical revendicatif, qui vient de sortir voilà quelques jours en CD accompagné d'un clip, une bande d'amis corréziens réunis au sein du collectif « Écouter-Voir ».

## Un « chœur citoyen » pour faire changer la constitution

Installés autour d'une table de la Ferme de Malauzieux, petit café-boulangerie de la commune nord-corrézienne de Meilhards où bruisse chaque vendredi une joyeuse fraternité, une dizaine de membres de ce « groupe citoyen » reviennent sur cette aventure humaine et musicale inattendue. « Cette idée de faire une chanson sur le vote blanc est née au hasard d'une discussion entre amis. Ici, dans le village, nous sommes venus d'un peu partout en France - Provence, Isère, Savoie, Paris, Hautes-Alpes... - pour



URNES. À contre-courant de l'abstention, le collectif Écouter-Voir veut inviter à aller aux urnes pour faire entendre son vote, même s'il est blanc. PHOTO J. B.

trouver le calme et nous nous réunissons souvent », explique Roger Amoros, ancien ingénieur son, à l'origine de la composition de la chanson.

À ses côtés, Mireille Dellière, trésorière du collectif et interprète de la version féminine du titre, précise : « Nous avons souhaité dire en musique et dans le respect de la parité la nécessité de reconnaître le vote blanc. Notre message n'est pas de dire "ne votez pas", mais bien plutôt "si vous ne voyez personne à qui donner votre voix, allez voter, ne désertez pas les urnes, et que votre vote blanc ne soit pas seulement comptabilisé mais

aussi pris en compte comme vote exprimé. »

### Appel à souscription

Dans le « home studio » de Roger Amoros, les versions masculines et féminines de « Je vote blanc » et un deuxième titre, « Liberté de voter blanc », ont donc été enregistrés en janvier. Le président du collectif Frédéric Madelain, par ailleurs guitariste dans un groupe de rock, a assuré une partie instrumentale et a collaboré aux arrangements ; Le creusois Chris Cortès a quant à lui apporté une touche nacrée d'accordéon, sa voix, et quelques notes de clavier ; quant au texte, la première ver-

sion proposée par Roger Amoros a fait l'objet des amendements de tout le groupe. « Chacun a apporté ses mots, et c'est parti ! », indique Christian Eymery dans un sourire. Préposé à la conception visuelle, ce dernier poursuit : « Une souscription a été lancée qui nous a permis de récolter les 600 € nécessaires au pressage de 200 CD. Nous souhaitons en proposer à la vente, mais aussi les envoyer à des associations de soutien du vote blanc et aux médias pour communiquer sur ce qui nous apparaît être un droit. »

L'initiative a été couronnée de succès, puisque plusieurs mé-

dias, dont des nationaux, ont été séduits par la démarche citoyenne du petit groupe corrézien et le message qu'il souhaitait faire passer. Du côté associatif, Citoyens du vote blanc, qui compte quelque 200.000 adhérents en France, a relayé les compositions musicales du collectif de Meilhards sur leur site. « On ne veut pas faire de la politique en disant il faut faire barrage à un tel ou un autre, mais seulement avoir droit au chapitre », souligne Béatrice Eymery. ■

► **Pratique.** Le collectif propose son CD (6 € plus frais d'envoi) et les clips des titres musicaux sur [www.chanson-jevotblanc.fr](http://www.chanson-jevotblanc.fr).

## Quatre questions autour du vote blanc

Quelques questions pour mieux comprendre le débat autour du vote blanc.

**1** Quelles différences entre le vote blanc et le vote nul ? Officiellement, le vote blanc consiste à déposer dans l'urne une enveloppe vide ou contenant un bulletin dépourvu de tout nom de candidat. Il est considéré comme une volonté de se démarquer du choix proposé par l'élection.

Le vote nul correspond à des bulletins déchirés ou annotés. Ils ne sont pas pris en compte dans les résultats de l'élection.

**2** Le vote blanc est-il reconnu ? À la fois, oui et non ; un tex-

te de loi du 21 février 2014 reconnaît le vote blanc aux élections. Les bulletins blancs sont décomptés séparément des votes nuls. Leur nombre figure sur le procès-verbal du bureau de vote. Pour autant, ces bulletins blancs ne sont pas inclus dans le nombre des suffrages exprimés (l'ensemble des bulletins moins les votes blancs et nuls).

**3** À qui sert-il alors ? Aux yeux du législateur, le vote blanc est un acte citoyen qui se distingue de l'abstention. Celle-ci consiste à ne pas se déplacer jusqu'au bureau de vote. Elle traduit soit un désintérêt total

pour la vie publique, soit un choix politique consistant à ne pas se prononcer pour montrer son désaccord.

**4** Quels problèmes posent le vote blanc ? En France, le président de la République est élu à la majorité des suffrages exprimés. Or, si les bulletins blancs étaient comptabilisés comme tels, un candidat pourrait être élu sans forcément avoir la majorité absolue. Quelle légitimité aurait-il ? Lors des élections législatives, comptabiliser le vote blanc reviendrait-il à laisser des places vides à l'Assemblée nationale ? Le débat reste ouvert. ■

**MENUE CULTURE**

**VERTS LOISIRS**

*L'espace Jardin*

**Une gamme d'autoportées pour les amoureux du travail bien fait à partir de**

**3.990€**

Modèle illustré : Terreno équipée 22710, moteur 2000cc, 20 cv, 1200 litres, 20000 heures, 2000 x 1000 x 1000 mm.



**BRIVE - TULLE - ÉGLETONS - USSEL**





